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送别黄裳
邵燕祥

! ! ! !千里怀人蒹葭苍!年年白露露为霜"

黄裳远胜九秋菊!毕竟书香名亦香"

八十五龄不言老!九三大去似匆忙"

笔挟风霜犹可畏!华年曾历死生场"

晚岁欣然拾落红!锦帆相忆已朦胧"

复兴杂文还兴讼!多谢先生第一声"

《锦帆集》《拾落红集》皆黄裳散文集，前者为其少
作，一九四六年出版。又，黄裳五十年代初发表《复兴杂
文》一文，惹起争议，后以冯雪峰的批判性文章作结。

一似书痴一似禅!风流俊赏自髫年"

读书种子今何在# 不问黉宫问老天"

百年故纸写前尘!入梦琅嬛有宿因"

莫道古音成绝响!此间挽得未招魂"

黄裳私人藏书“文革”中遭抄没，乃借残存的一二
百年笺纸忆写亡书，成随笔式书话《前尘梦影新录》。
一九八七年齐鲁书社排印，二〇〇八年富阳永康公司
影印手稿本。

一个平易近人和实事求是的领导干部
闵孝思

!!!纪念石西民同志诞辰一百周年

! ! ! !今年 !!月 "日，是石西民同志诞辰
!##周年，中共上海市委宣传部今天召开了
纪念座谈会，缅怀和追思这位领导干部。
我与石西民同志接触不多，但他平易近人
和实事求是的作风，给我留下深刻印象。

!$%%年夏末，石西民同志从北京调
到上海担任市委宣传部部长。我从那时
认识了西民同志。我知道他曾当过记者，
在抗日战争中到新四军作过采访工作，
以后到重庆担任《新华日报》采访部主
任。由于我也
当过记者，自
然有一种亲近
感。但那时，他
是领导干部，
我是一般工作人员，又很年轻，因此，不敢
去接近他。当时，市委宣传部办公地点在
常德路（近新闸路）。办公室前有一小块草
地，形似一个小小足球场，机关青年干部
在休息时间，玩起了踢小足球的活动。在
草地两头各放两块砖头作球门，分成两
队踢起了足球。有几次，西民同志也会乘
兴参加踢足球比赛，与青年干部们打成一
片，大家毫无拘束，在一起玩球。同志们都
认为西民同志没有架子，易于接近。后
来，宣传部搬到瑞金花园去办公。那里没
有大的草地，当然踢不了足球，但在办公
楼的大走廊里搁置了乒乓桌，大家又打
起乒乓球来了。西民同志又在休
息时间与大家一起打乒乓。有时还
与一些同志搭档打双打，我也曾
经和他搭档打过双打。此时，大家
与部长之间相处得非常融洽。

!$%&年，市委宣传部又搬到华山路
海格大楼办公。当时，市委宣传部的办公
室和新闻出版处是同一个党支部，新闻
出版处是一个党小组。小组有 "个正式
党员，即石西民、丁景唐、吴云溥和我。有
一次过组织生活，西民同志因晚上有事，
建议到他家里开党小组会。那天，丁景
唐、吴云溥和我便到武康路他的家中开
党小组会。在小组会上，开展了批评与自

我批评。西民同志也谈了他工作中的缺
点，包括上海在贯彻双百方针方面还不
够细致有力，在宣传工具的使用上还不够
敏锐和坚决。我觉得西民同志这样的自我
批评，表明他胸怀坦荡，党的观念很强。他
是作为一个共产党员真诚地在组织生活
中披露自己的思想和认识，令我这个青
年党员十分感动和深受教育。
那一年，反右运动开始了。有一天，

副处长吴云溥同志向我传达了石西民同
志布置的一个
任务，即要我
查阅劳动报总
编辑马达这几
年在劳动报上

发表的所有文章，并作出评价。我问吴，
要注意什么？他说，石部长说，实事求是！
我便找出了劳动报的合订本，翻阅了马
达在报纸上发表的所有文章。我根据实
事求是的精神作了阅评意见，最后提
出，马达的文章，总的倾向是好的，是主
流，也有一些文章有缺点，个别也有错
误，但不是原则性错误。我把阅评报告送
予吴云溥转送石西民同志。后来了解，当
时劳动报的主管单位拟把马达划为右派
分子。市委书记处在讨论这一问题时，石
西民同志提出，马达从小参加革命，他虽
然对上级领导有不够尊重的地方，但他

曾要求市委宣传部加强对报纸的
领导，难道市委宣传部不是党吗？因
而不能说他“反党”，也可不划为右
派分子。市委领导同意他的意见，
最后，对马达同志和另外几位新

闻单位的负责人，包括解放日报的冯岗、
文汇报的钦本立等都不划为右派分子。
后来，这几位同志都被调到《解放》杂志
工作，让他们在工作中提高政治觉悟。
这就是石西民同志实事求是的作风在处
理和对待他所领导的干部身上的体现。

平易近人和实事求是的作风就是
石西民同志的风格。正因为他的这种风
格，人们十分钦佩和怀念他！
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! ! ! !位于滇东南丘北县的
“普者黑”，在彝族语言里
是“盛满鱼虾的湖”。
这一带全是喀斯特地

貌，溶洞里贮存着大量的
地下水。那些有着
美丽名称的荷花
湖、灯笼湖、仙人洞
湖、落水洞湖、摆龙
湖等 %" 个大小湖
泊，就是从 '(个溶
洞中涌出。

湖水深浅不
一，平均在 (米左
右，也有深达!%米
至 (#米处。深水鱼
多，浅水出虾，还形
成了万亩荷塘；世界上 (##

多个品种的荷花这里全有
了，不仅有常见的红莲、白
莲，还有每朵高达 &%瓣至
)!%瓣，却红、白各半、被人
称为“大洒锦”、“小洒锦”的
特异品种。宽阔的湖面上，
绿得闪亮的荷叶像无边无
际的绿色波涛，从近至远，

一直延伸到远处的云天
间，与那一座座如同孤岛
一样的山峦相拥抱。
处身于这洁净、宽阔

的湖上，既可以观赏湖两
边不同姿色的荷
花，还可以尽情眺
望周围那 (## 余
座、被白云围绕、
如一个个大馒头
似的苍青山峰。所
以来普者黑荡舟
的人也就特别多，
旅游的高峰期，
'##条大小船只全
都出动也不够应
付；满湖都是船，

已经不止于百舸争流。
湖水是从上游淌下

来，逆水上行，虽然划起来
很吃力，但是掌船的男女，
都是从小生活在湖边的彝
族人、撒尼人，善于持篙弄
桨、逆水行舟；为我们划船
的彝族船娘杨金仙神闲气
定地端坐于船尾，均匀有
力地挥动着桨，一划两三
个小时，气也不喘一口。
那些小船有的缓慢地

在湖面转悠，让游人仔细
地看荷花、看倒映在明净
水流里的蓝天白云；有的
小船则船娘、游客一起抡
起木桨奋力划向远处山脚
下的仙人洞、火把洞、月亮
洞、观音洞、神怡洞……据
说，那些深邃的溶洞里，不
仅宽大阴凉，还可以行船；
但是对于那些充满活力的
年轻男女来说，他（她）们
可不愿静静地观赏山光水
色，他们要充分利用这水
面平静、波涛不兴的广阔
水域来进行水战。

景点的入口处有不少
出售塑料水桶、水瓢、雨
衣、水枪的摊贩；摊贩们深
知“水战”的激烈，一边出
售这些水战工具，一边提
醒购买的年轻男女：“穿好
救生衣啊！手机、证件就不
要带上船了……”
这些年轻男女们兴致

正浓，只是笑着说：“不怕，
不怕，我们都会水！”
他们穿好橘红色的救

生衣，跳上船就急迫地寻
找攻击目标。船只奔出不
远，就与几条也想水战的
小船遭遇了；先是用水枪
远射，以示挑战；那边也
不示弱，呐喊着把船划过
来，紧接着三四条船就横
的、直的挤在了一起，相
互用水桶浇、水瓢泼，一
个个都成了湿淋淋的落汤
鸡；小船里灌满了水，还得
分出人来蹲着清除积水，
对方船上的人就趁机一桶
又一桶水往这些人头上倾
泻；蹲着的人被浇得两眼模
糊，还是顽强地舀起船里
的积水反击……

好在有救护的船只在
附近巡逻，也不必担心会
发生危险。

水战也要受一定约
束：船上有老人、小孩，以
及持有摄影器材的人，都
不得攻击；即使船上全是
年轻人，如果船头插着小
白旗，表明船上的人不会
游泳。也不能攻击。
果然是这样。一条小

船从后边追上来
了，船头一个手持
水枪的小伙子，见
我满头白发，忙提
醒他的伙伴：“有老
人！”划动小船离开了。我
们很欣喜，果然是“遵纪守
法”。
再往上行，水战的船

只更多，一条战败了退出
战斗的小船停在荷塘边，
几个浑身湿淋淋的年轻男
女正在叫叫嚷嚷地反思失
败原因：“我们打的是乱
仗！”“吃亏的是缺乏主攻
手……”引得我们大笑。
这笑声可能惊动了另

一条船上的战败者。一条
从上游漂下来、满舱是积

水的小船悄然靠近了我
们；一个头发、衣衫全都湿
淋淋，脸上的胭脂、口红被
冲得七零八落的年轻妇女
突然举起一只盛满水的高
跟鞋，威胁地问：“要不要打
一仗？”吓得我们忙摇手。
其实她也只是吓吓我

们，笑着向下游漂去了。
再往上走，船只逐渐

稀少，水天更空阔。那些卷
入水战的年轻人都
已疲惫不堪，没有力
气往上划了。

我们悠闲地看
水、看云、看荷花、

看墨绿的山峦，很是舒畅。
天空飘洒起了小雨，

雨点打在湖面，滚进了宽
大的荷叶里形成了无数晶
莹的水珠，水珠积聚多了，
荷叶承受不住了，又如水
银般倾泻入湖水里。

下游的水战呐喊声
淡去了，附近一条小船上
几个撑着花伞的女子，被
这湖光山色所感染，高兴
地唱起了彝家调子，歌声
高昂悦耳，我们都听得入
迷了。

从无到有试箜篌
吴 同

! ! ! !上海民族乐团庞大的管弦
乐队中，有一架类似竖琴的乐
器，是箜篌。每当乐团有大型演
出，由金振瑶演奏的这架箜篌
音色柔美清澈，清越空灵，表现
力很强，总能为乐曲增添独特
的烘托作用。箜篌虽然不是竖
琴，却与竖琴同宗。原来西方管
弦乐队用的竖琴源自 )%##年前
两河流域的美索不达米亚平原，
发展到欧洲便是竖琴；向东流经
印度传到我国（汉代）便是箜篌，
至今也有两千多年的历史。
从那时起，箜篌在我国广泛

流传，到唐代已相当普及，李贺
的名诗《李凭箜篌引》就是听了
箜篌之后写的感受。可惜自 !"

世纪起，箜篌逐渐失传。人们只

能在以前的壁画和浮雕上看到
一些图样。五四运动后，上海出
现以弘扬民族音乐为己任的大
同乐会。大同乐会除了挖掘民
族音乐作品，还致力于传统乐
器的继承和改良，对一百多种乐
器进行改良研制，其中就有一架
凤首小箜篌。上海遭日寇入侵沦
陷，大同乐会迁移重庆，仅有的
一架凤首小箜篌又不知去向。

改革开放后，国内民乐界
抓住时代机遇，在频繁演出的
同时，纷纷整理故旧。上海民族
乐团老团长董立基认为要提高
民族管弦乐队的表现力，应该
发挥箜篌的作用。此时民乐界
多位有识之士也在考虑恢复对
箜篌的研制。于是多方一拍即

合，在上海民族乐器一厂的支
持下，团长让古筝演奏员金振瑶
到乐器厂与民族音乐理论家凌
律、低音提琴演奏员何建秋和
上海民族乐器一厂的杨文泉师
傅一起参与对箜篌的设计制作。

为什么要让古筝演奏员去
研制箜篌呢？原来箜篌与古筝
都属弹拨类乐器，经验丰富的
古筝演奏员参与到箜篌的研制
中，对箜篌的习性效果会有很
大帮助。研制效率也会提高许
多。由于当时除了北京中国乐

器博物馆里珍藏着两架明清时
代制作的古董小箜篌，社会上
已没有实物。乐器不比其他物
件，依样画葫芦之后，最重要的
是要能发出理想的声音状态。
这是研制一件新乐器最困难也
是最重要的地方。

为了能让埋没数百年而又
如此优秀的民族乐器一朝重现
瑰丽形象，金振瑶在乐团正常排
练演出之余，投身到这个重大工
程之中。仅凭大同乐社留下的凤
首小箜篌珍贵照片，金振瑶和
研究人员不断试验，不断改进，
仅仅为了制作弦的材料，就分
别采用钢丝、蚕丝、尼龙混合等
多种材料。一架箜篌上的十几
根弦，还需一根一根地试奏，不

断给出反馈，提出建议。一晃
四、五年，一架造型优美，装饰华
丽的凤首箜篌终于华美亮相。
其间所费心思，真是一言难尽。
新箜篌成型后，金振瑶发现

音准问题没能彻底解决，每次
演出前都要调音。她想到竖琴
历史悠久，其共鸣箱的构造合
理，演奏技法又与箜篌如出一
辙，便设想是否能借鉴竖琴的共
鸣箱构造方式呢？之后，经指挥
家曹鹏等众多音乐家的意见反
馈和不断试验，一架全转调凤首
箜篌终于在 !$'!年取得成功，

还荣获文化部
科技成果奖。
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! ! ! !京剧界有四大名旦，民国金融界也
有四大名旦：中国银行总经理张嘉璈、上
海商业储蓄银行总经理陈光甫、浙江实
业银行总经理李铭、交通银行上海分行
总经理钱新之；与他们身份地位不相上
下的银行家，也大有人在，如吴鼎
昌、贝祖贻、徐新六、徐寄庼、胡笔
江等，这班人上与蒋介石等政要关
系莫逆，下懂“社会服务”的重要，
枝蔓旁及，文化、教育、实业界乃至
帮会都有他们的人脉关系。在各
家银行档案中，上上下下托银行高
管安插岗位的函札，可以出几大
本，可见银行向来是一只金饭碗。
因为办的是新式银行，银行家

大多毕业于欧美或日本的名校，又
因为业务上与外国人多有往来，他们给
人留下的印象总是风度翩翩、西装革履，
一口洋文，善于与外国人周旋。商而优则
仕，银行家中，后来有不少人脱离金融
界，担任过民国政府的部长级官
员。但是从档案看，他们的传统
文化功底十分深厚，即以书艺而
论，不遑名家，内容更是稀见，隐
含着许多重大历史变故。

如号称民国四公子之一的张伯驹，
实际上也是一名“银行高管”，只是被他
的文名和收藏所掩，陆机《平复帖》、展
子虔《游春图》和李白《上阳台帖》等国
宝，都曾是他的家中珍
藏。其父张镇芳，曾任清
末的天津道、盐运使和直
隶总督，权势显赫，后创办
了盐业银行，为著名的“北
四行”之首，任董事长。父
亲死后，张伯驹子承父业，
仍挂着盐业银行的总稽核
之名。!$")年，张在上海
被人绑票，绑匪开出 )##

万赎金，他却交不出这笔
巨款，差点被要了命。档案
里的一组函札，还原了那
场绑架案的历史面貌。
银行家的墨迹，笔者

所见基本没有大幅书法作
品，都属于函札、日记和文
稿一类小品，尺幅在 ()开
左右，好在这类物件率性
洒脱，不拘行迹，情感流露
自然，书法也因人而异，各
具风采，张嘉璈的挺拔清
健、陈光甫的规矩工整、叶
景葵的俊秀雅致……
除书信函札外，银行

家喜欢写日记，中国银行
总经理张嘉璈、中央银行
行长贝祖贻、金城银行总
经理周作民、上海商业储
蓄银行总经理陈光甫等，
都有日记面世。比起函
札，日记的内容更有意
思，往往起到揭秘、勘误、
补缺、互证等作用。!$)&

年蒋介石上台前后，采取
了军阀加流氓式的掠夺
手段，向中国银行勒索上

千万元。张嘉璈曾托老友黄郛、张群向蒋
介石疏通，希望保全中国银行的元气，也
毫无作用。张嘉璈在日记中气愤难抑，批
评蒋介石“军人不明财政，而处处干涉财
政，前途悲观在此”。陈光甫则在日记里

暗骂蒋介石为“新军阀”。
银行家的交往对象众多，形成

广泛的社会网络，如果将银行家的
来往函件加以系统整理，将对中国
近现代史的研究提供许多新的素
材。要知道，在诸多历史活动的背
后，往往有金融这只手在舞动。银
行家交往的对象中，有许多著名
的文化人士，他们的书法墨迹也弥
足珍贵。胡适、林语堂、梅兰芳、金岳
霖、宋春舫、林同济等著名学者，都

与银行家们有大量书信往返。这些墨迹虽
不是银行家本人留存，但从研究银行家生
平和思想活动的角度来说，也是不可或缺
的，可惜迄今未见有银行家手迹出版问

世，亦未见专门研究者和收藏者。
话说回来，我们以往对银行

家墨迹的解读或研究，侧重于史
料的内容和价值，从文化和文物
的角度，挖掘其书法底蕴，判断其

在民国书坛的地位，这项工作尚未起步。
若有有心人加以收集整理研究，相信能
为重现那个时代独有的金融历史和金融
文化，增添了一抹亮色。

海上金融

窗里窗外 "油画# 孙颂文

! ! ! !光靠乐谱$

如何演绎作品%

谢谢
黄惠子

! ! ! !人总是要靠自己走下
去，而不期然，生命中出现
一些人，他们和我一起走
过一段，试图理解我，爱
我，并尊重我，愿意去看一
看我想表达的东西。这对
我来说，是格外值得感激
的事情。因为他们本不必
如此，这不是免费。
所以我欢喜，也带来

疼痛。我知足，也带来贪
心。但我相信，最终自己是
庆幸的，我们是这样诚实
地彼此珍惜过。

时间它一分一秒，我没
想到，它会在某些刹那停下
来，让我来得及爱你们。
生而为人，谢谢。


